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Дети – Цветы жизни?

Все мы помним знаменитый евангель-
ский эпизод, когда ко Христу пытались 
подойти дети, но им не давали прибли-
зиться к Божественному Учителю. Почему 
же ученики Спасителя препятствовали 
детям подходить к Нему?

В то далёкое время дети ещё не счита-
лись полноценными людьми. Считалось, 
что ребёнку только предстоит стать чело-
веком, научиться всему тому, что должен 
знать и уметь взрослый. А ведь ребёнок 
может научиться как хорошему, так и 
плохому, пойти как по доброму пути, так 
и по неправильному. Ребёнок – это всего 
лишь потенция, возможность, но ещё не 
реализованная. И потому ученики Христа 
не пускали детей к Нему. Но Господь ска-
зал им: «Пустите детей и не препятствуйте 
им приходить ко Мне, ибо таковых есть 
Царство Небесное» (Мф. 19:14). Господь 
указывал на детскую простоту и чистоту. 
Именно эти добрые качества детей Он 
ставил в пример взрослым.

А что мы видим в наше время? Прямо 
противоположную картину. Дети стали 
неким идолом. Ещё в советское время 
мы слышали девиз: «Всё лучшее – детям». 
И сейчас мы наблюдаем продолжение 
тех же идей. Даже в храмах дети стоят 
в первых рядах, первыми подходят 
ко Причастию. Дети получают особое 
внимание, в том числе в семьях. И здесь 
тоже есть некий перегиб. Ребёнок дол-
жен следовать за взрослыми, должен 
учиться хорошему, доброму и полезно-
му. Если же ребёнок чувствует, что весь 
мир крутится вокруг него, он начинает 
воображать себя маленьким царьком, 
капризничать и диктовать свою волю. 
Вместо того чтобы следовать примеру 
родителей, учиться и пытаться стать 
хорошим, добрым человеком, ребёнок 
начинает воспринимать своё состояние 
как идеальное, а себя – как центр жизни 
родителей, причём центр непреходящий. 
И в этом случае возникают различные 
коллизии и трагедии.

Конечно, дети – это наше будущее. Но 
важно, чтобы дети занимали своё место 
в семьях, в Церкви и в обществе. Важно, 
чтобы они видели положительный при-
мер родителей и старались воспитывать 
в себе качества настоящего человека и 
настоящего христианина.

«Что касается Русской Православной Церкви, то мы с самого на-
чала проявляли повышенное внимание к тому, что происходит в 
зоне военных действий. И то, как верующие люди откликнулись, — в 
том числе внесением средств на поддержку военнослужащих, тех, 
кто ранен, тех, кто особенно нуждается в поддержке, — меня очень 
вдохновило. Люди далекие от политики действительно тепло и 
искренне откликнулись на наши призывы, собирая материальные 
средства и разного рода предметы, необходимые для участников 
СВО. Совершенно очевидно, что происходящее мобилизовало многие 
группы нашей общественности». 

Патриарх московский и всея руси Кирилл

                      слово архипастыря
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Дело УшинсКого живёт

завершение прошлого учебного 
года в Москве состоялось зна-
чимое событие для педагогов, 

обучающих детей по программе «Русская 
классическая школа», – Всероссийская 
научно-практическая конференция «На-
следие К. Д. Ушинского в современном 
образовательном пространстве как 
фактор возрождения национальной 
системы образования». Конференция 
проходила в стенах Всероссийского го-
сударственного университета юстиции, 
при поддержке Московского педагоги-
ческого государственного университета 
и Центра образовательной политики 
общества «Царьград». Это говорит о том, 
что система образования, воссозданная 
командой Т. А. Алтушкиной, является 
особенно востребованной в наши дни и 
безальтернативной в свете возрождения 
отечественного образования, основан-
ного на традиционных ценностях.

В конференции принимали участие 
высокопоставленные чиновники от 
образования. Отрадно было слышать 
именно от них, что в образовании всё 
зависит от учителя. «Самый главный 
человек – это педагог. Чиновник – не 
педагог», – это слова заместителя ру-
ководителя Федеральной службы по 
надзору в сфере образования и науки 
С. М. Рукавишникова. С этим нельзя 
не согласиться, ведь не зря в начале 
30-х годов прошлого века во главе об-
разования стали ставить действующих 
педагогов, которые изнутри знали весь 
учебный процесс и его потребности. 
А результат превзошёл все ожидания. 
Это проведённая в рекордные сроки 
индустриализация, победа в Великой 
Отечественной войне и восстановле-
ние разрушенной страны, дальнейший 
рост производства и экономики, наши 
достижения в космосе и многое другое. 
Сейчас мы фактически имеем похожие 
проблемы и задачи, что и сто лет назад.

Очень радостно было видеть осно-
вателей образовательной системы 
РКШ Т. А. Алтушкину и И. А. Горячеву. 
Я впервые видела этих достойных 
женщин в качестве гостей. Им было 
сказано много тёплых слов поддержки 
и благодарности, а они, в свою очередь, 

были рады, что их начинания не просто 
высоко оценены, но и воплощаются и 
развиваются не только в России, но и за 
рубежом. Татьяна Анатольевна сравни-
ла это ощущение с тем, как выпускника 
школы, в которого за одиннадцать лет 
было вложено максимум сил и знаний, 
отпускают во взрослую жизнь. И всё 
зависит от него самого, как он будет 
реализовываться самостоятельно. Так 
и РКШ уже живёт своей жизнью и при-
носит свои плоды. 

Было интересное выступление 
директора Русской классической 
гимназии при Министерстве юстиции 

И. В. Козловой, которая отметила 
важность вовлечённости родителей 
в учебный процесс. Выступали про-
фессора, доктора и кандидаты наук по 
теме жизни и творчества К. Д. Ушинско-
го. Порадовало, что интерес к личности 
великого педагога очень высокий среди 
преподавателей и студентов педагогиче-
ских вузов. Хочется пожелать и нашему 
Рязанскому государственному универ-
ситету имени С. А. Есенина развивать это 
направление, которое очень актуально 
и интересно.

(Окончание на стр. 2)

вот и начался новый учебный год, а вместе с ним новые надежды на улучшения 
в школьном образовании. ведь 2023 год объявлен годом педагога и является 
юбилейным в связи с 200-летием со дня рождения великого педагога, основателя 
русской педагогики К. Д. Ушинского.

митрополит рязанский 
и михайловский марК

актуально
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щё один ученый, стоящий 
у истоков возрождения 
РКШ, И. П. Костенко, про-

вёл анализ качества математиче-
ского образования в советское 
время. Он отметил, что явно 
прослеживается прямая связь 
высокого качества образования 
с преподаванием математики 
по учебникам А. П. Киселёва, 
и предложил вернуться к ним 
сейчас. С этим, как учитель мате-
матики, я совершенно согласна.

Очень заинтересовало меня 
как психолога выступление 
С. Ю. Киселёва, который яв-
ляется заведующим лабора-
торией мозга при Уральском 
федеральном университете в 
Екатеринбурге. Они изучают 
уровень развития нейроког-
нитивных функций у перво-
классников, которые обуча-
ются по программе «Русская 
к лассическ а я школа» ,  и 
школьников, которые учатся 
по другим программам. Были 
представлены графики и диа-
граммы, статистически обра-
ботанные результаты иссле-
дований. Наглядно было вид-
но, что показатели у учеников, 
обучающихся по РКШ, в разы 
выше, чем у других ребят. 
То есть развитие мозговых 
структур у них происходит 
гораздо быстрее. Абсолютно 
с этим согласна, я тоже заме-
чаю эту тенденцию по своим 
ученикам. Мы уже договори-
лись с Сергеем Юрьевичем о 
взаимодействии с ними.

Выступления ораторов были 
очень яркими и эмоциональны-
ми, сразу было видно, что собра-
лись люди заинтересованные 
и в своём деле, и в общении с 
единомышленниками. Таким же 
активным было и неформальное 
обсуждение насущных вопро-
сов, касающихся непосред-
ственно работы по программе 
РКШ. 

Дело К. Д. Ушинского живёт, 
развивается, не теряет своей 
актуальности. Об этом говорит 
большая востребованность про-
граммы «Русская классическая 
школа» не только в России, но и 
за рубежом (Австралия, Канада, 
Кипр, Египет и др.). Более 1000 
школ, центров, семейных клас-
сов организовано в стране и за 
её пределами. Отрадно, что и в 
Рязани, помимо детского центра 
«Родник», есть образовательное 
учреждение, работающее по 
этой замечательной программе, 
– православная гимназия имени 
святителя Василия Рязанского.

Вдохновлённая на новый 
учебный год, я с удовольствием 
приступила к своей любимой ра-
боте. Надеюсь, что постепенно 
такое качественное образова-
ние станет доступным для всех 
учеников нашей страны.

наталья ларина, директор 
детского центра «Родник»

Промыслом
божиим
всё УПравляется

ак как мне с самого начала 
довелось поучаствовать 
в развитии системы «Рус-

ская классическая школа», я 
очень рад, что она живёт, раз-
вивается, у неё довольно много 
последователей, а её инициатор 
и разработчик Т. А. Алтушкина 
продолжает это важное дело. 
У нас в России действительно 
сильно недооценён К.Д. Ушин-
ский, как, впрочем, и вся наша 

отечественная педагогика. И 
замечательно, что есть под-
вижники, которые этот пробел 
восполняют.

«Русская классическая школа» 
основана на принципах право-
славной антропологии, что даёт 
возможность для сопряжения 
учебного материала с готовно-
стью его усвоения учащимися. 
Здесь логика развития ума и 
логика усвоения знаниевого 
компонента не вступают в анта-
гонистические противоречия, 
как это наблюдается сейчас в 
школах, где в результате прове-
дённых реформ просто подавля-
ется познавательный инстинкт 
ребенка. Дети часто ненавидят 
такие предметы, как математика, 
русский язык, физика, химия, т. е. 
те предметы, где требуется раз-
витое логическое, структурное 
мышление.

Следует сказать, что, к сожа-
лению, со стороны некоторых 
православных родителей имеет 
место недооценка значимости 
учебного материала. Многие 
считают, что самая главная за-
дача родителей – это воспи-
тание ребёнка в благочестии, 
постоянное посещение храма. 

Да, это очень важно! Но ребёнок 
должен возрастать и укреплять 
все силы своего естества – а 
именно, волю, разум и чувства. 
А когда заботятся только об 
одном, появляется большой 
перекос. Стараясь исправить 
чувства ребёнка, следует озабо-
титься также и развитием воли, 
и возрастанием в разуме, иначе 
нужного результата не будет. 
Ведь сказано: «Работайте Госпо-
деви со страхом и радуйтесь 
Ему с трепетом» (Пс. 2:11). Этот 
трепет возникает, в том числе, 
и от познания величия Божия 

в Его творении. «Полагаю, что 
всякий, имеющий ум, – говорит 
святитель Григорий Богослов, – 
признаёт первым для нас благом 
учёность, и не только сию благо-
роднейшую и нашу учёность, ко-
торая, презирая все украшения 
и плодовитость речи, емлется 
за единое спасение и за красоту 
умосозерцаемую, но и учёность 
внешнюю, которою многие из 
христиан, по худому разумению, 
гнушаются как злохудожною, 
опасною, удаляющею от Бога. 
Небо, земля, воздух и всё, что на 
них, не должно презирать за то, 
что некоторые худо уразумели 
и вместо Бога воздали им бо-
жеское поклонение. Напротив 
того, мы ... от создания будем 
заключать о Создателе». Поэтому 
развитие ума, формирование 
здравомыслия – необходимая 
цель педагогической деятель-
ности. Следует заметить, что 
многих это спасло от попадания 
в секту, от увлечения эзотерикой 
и оккультизмом.

Существенным замечанием 
является и то, что неграмотно, 
абсурдно, асинхронно с готов-
ностью к восприятию поданный 
материал приводит не только 
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к подавлению познавательных 
способностей, но и к унынию, к 
подавлению воли к познанию. 
А ведь познание Бога требует 
волевых усилий и любви к по-
знавательному труду.

Поэтому, когда православные 
родители говорят, что учить уро-
ки не так важно, можно обойтись 
без физики или математики, что 
ребёнку это не понадобится, 
они на самом деле настраивают 
ребёнка на пренебрежение к тем 
законам, которые создал Господь 
в природе, на игнорирование 
этих законов. Это приводит к не-

сформированности мышления 
у ребёнка. Условно говоря, чем 
отличаются физики (химики, 
биологи и пр.) от юристов? Тем, 
что физик не пишет законов. Они 
даны, и он их просто изучает. А 
юрист считает, что может сам за-
коны написать. Почему у нас на-
чиная с 90-х годов гораздо боль-
ше выпускников идут учиться на 
юристов и менеджеров, чем на 
физиков? Потому что решили, 
что сами себе напишем законы 
и сами будем управлять этим 
миром. Здесь я противопостав-
ляю не физику юриспруденции, 
а неразвитое мышление – мыш-
лению, ориентированному на то, 
что Бог сотворил этот мир. И в 
юридической области, и в лите-
ратуре, и в живописи, и в области 
любого искусства необходимо 
познавать законы, которые нам 
дал Бог. В естественных науках 
это проще делается, а потом лег-
ко переносится и на гуманитар-
ную область. И в этом отношении 
«Русская классическая школа» 
ориентирована на более гармо-
ничное развитие – в ней ребёнок 
имеет возможность раскрывать 
дарованные Богом таланты без 
перекосов в какую-либо сторону.

В целом же, анализируя об-
щие тенденции, можно сказать, 
что пока у нас нет православ-
ного духа в системе образова-
ния, а следовательно, просто 
решаются ситуационно возни-
кающие те или иные проблемы. 
Система обучения не ставит 
задачи познания Божьего мира, 
не имеет цели взращивания 
человеческого в человеке, про-
ходит мимо К. Д. Ушинского, 
сказавшего, что «для нас не-
христианская педагогика есть 
вещь немыслимая – безголовый 
урод и деятельность без цели, 
предприятие без побуждения 
позади и без результатов впе-
реди». Нужна ли Богу такая 
система?! Нужна ли она нашему 
народу?! Поэтому такая система 
сама себя вводит в состояние 
кризиса. Надо понять, что вос-
питание не может сводиться 
к увеличению массовых раз-
влекательных мероприятий, на 
которые тратятся значительные 
средства вместо того, чтобы соз-
дать достойные условия труда 
для учителей и преподавателей.

ейчас в связи с СВО тре-
буются IT-технологии и 
грамотные инженеры. Го-

сударство для этого сразу ставит 
задачи и обеспечивает их реше-
ние финансовыми вливаниями, 
материальным обеспечением, 
информационной поддержкой. 
Прекрасно! Так и должно быть.

Но что мы видим в гуманитар-
ной сфере, т. е. там, где должны 
воспитываться патриоты, где 
актуализируются ценности, где 
утверждаются нравственные 
нормы? В вузах сокращаются 
часы на педагогику, философию, 
теологию; многое по-прежнему 
ориентировано на коммер-
циализацию. Идёт сокращение 
времени на переподготовку и 
повышение квалификации учи-
телей. Что может из этого выйти? 
Только дальнейшее углубление 
кризиса.

Промыслом Божьим всё управ-
ляется! Господь ищет способов 
привести нас к познанию исти-
ны, «ибо мы не сильны против 
истины, но сильны за истину» (2 
Кор. 13:8). Начавшаяся война и 
грядущие времена не являются 
поводом для страхований и уны-
ния, но для веры в то, что наше 
дело правое, враг будет разбит, 
победа будет за нами! Народ 
Божий, наш народ, вставший на 
путь борьбы со злом, знает: «Го-
сподь даст силу народу Своему, 
Господь благословит народ Свой 
миром» (Пс. 28:11).

Всем учащим и учащимся и 
всем родителям желаю мудрости 
и сил, чтобы, преодолевая труд-
ности, принести Богу достойные 
плоды учения.

Протоиерей 
сергий рыбаКов, 

председатель Отдела рели-
гиозного образования и катехи-

зации Рязанской епархии

(Окончание. Начало на стр. 1)
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«мы не можем 
стоять в стороне»

Доброе дело

сотни гуманитарных групп, фондов, специально созданных для помощи в победе 
на сво, работают по всей стране, так же как героически работают наши бойцы на 
передовой. рязанская группа «шьём для наших» подвела итоги первого года своей 
деятельности. вторую годовщину они предпочитали бы не отмечать…

За те годы, которые семья Алины Ки-
рилюк живёт в селе Пощупово, она срод-
нилась со многими односельчанами. С 
кем-то вместе детей в школу и детский 
сад водят, с другими на службах в Иоанно-
Богословском монастыре встречаются, кто-
то с мужем рядом работает. Ситуацию на 
Донбассе, убийства мирных жителей, детей 
всегда принимала очень близко к сердцу.

Когда местных жителей стали призывать 
на СВО, захотелось как-то подбодрить ре-
бят, проявить солидарность. Но как? Что 
может мать четырёх (ныне пяти) малолет-
них детей, вся в постоянных заботах? Ока-
залось, может многое с Божией помощью.

– По образованию я швея-закройщица, 
– рассказывает Алина. – Когда началась 
мобилизация, я решила сшить толстовки 

парням, которые ушли на СВО из нашей 
деревни и соседних сёл. После этого по бла-
гословению игумена Иоанно-Богословского 
монастыря Исаакия мы создали группу 
помощи. Тогда не думала, что из этого по-
лучится большой проект, просто делала 
своё дело. А люди стали присоединяться 
к нашей группе и оставаться в ней, видя, 
что мы реально помогаем нашим бойцам 
на передовой и в госпиталях.

Группа Алины в телеграме называется 
«Шьём для наших» и насчитывает более 
пятисот участников. Можно сказать, что 
это рязанский филиал всероссийского 
одноимённого объединения. Во многих го-
родах нашей страны есть такие отделения.

– Мы шьём по одним и тем же выкройкам, 
делимся друг с другом полезными контак-
тами – например, где закупать ткань поде-
шевле. Есть даже отдельный чат админов 
всех городов, мы там что-то друг другу 
можем подсказать. Сейчас оформляем до-
ставку большой партии флиса из Китая 
и делим стоимость доставки на всех, вы-
ходит очень дёшево.

У рязанских участников группы есть 
две точки сбора сшитых изделий: ателье 
на улице Ленинского Комсомола и студия 
«Приходи шить!» на Касимовском шоссе. 
Владелица студии «Приходи шить!» Светла-
на Золотова, многодетная мама, проводит 
мастер-классы по обучению шитью.

– Я вступила в общую всероссийскую 
группу «Шьём для наших» в самом начале,  
– говорит Светлана. –  А потом Алина на-
писала, что есть отдельная рязанская 
группа, и мы стали шить вместе.

Сначала я просто шила на заказ на 
дому. А когда начала работать в группе, 
мне понадобилось помещение, куда бы я 
могла приглашать своих помощников. 
Приглашаю на мастер-классы и учу всех 
желающих. Можно у меня научиться шить 

для наших воинов, а потом для себя. Не по-
нимаю, почему люди не используют эту воз-
можность. Можно ведь прийти в качестве 
волонтёра шить футболки для бойцов и 
научиться шить бесплатно.

Мы шьём здесь футболки, трусы, тол-
стовки, плащ-палатки, термобельё. Нами 
уже изготовлено много сотен различных 
изделий. Помню, как-то отправляли сроч-
ный заказ, и я за два или три дня одна из-
готовила сорок комплектов термобелья. 
Единственное, что мы не шили в студии, 
это балаклавы и снуды, потому что это 
простые изделия, которые легко сделать 
на бытовых швейных машинках, такие 
заказы девчонки разбирают по домам. В 
студии у меня стоит пять промышлен-
ных машин, они быстрые и тихие, шьют 
хорошо.

Конечно, я не могу постоянно работать 
с волонтёрами, потому 
что нужно, чтобы хотя 
бы аренда помещения 
окупалась. Но когда есть 
время, всегда принимаю 
волонтеров.

Здесь рады всем по-
мощникам. Одна женщи-
на пыталась научиться 
шить, но у неё ничего не 
получалось, так она три 
часа просто отрезала 
нитки, выворачивала 
и складывала готовые 
изделия. И дела у швей 
пошли гораздо быстрее.

Другое направление 
работы группы – из-
готовление сушёных 
супов.  Женщины на 
своих кухнях делают 
суп-харчо, гороховый 
суп, рассольник, борщ с 
фасолью, картофельный 
суп с мясом. Каждый суп сами пробуют, 
считают пропорции в граммах, чтобы было 
вкусно.

Ольга Старикова – психолог. Она под-
ключилась к работе группы Алины весной.

– Вечером, накормив своих мужчин, 
раскладываю на кухне овощи, мою, режу 
капусту, морковь, свёклу. Потом всё это 
сушу и передаю Эле Нелиной. Она – наш 
кулинарный отдел. Недавно, насушив 25 
кг моркови, стала заниматься сушкой 
яблок со своей дачи. Пюре ещё сделала для 
госпиталя. Очень хочется ребят наших 
подкормить, чтобы у них силы были нас 
защищать, – говорит женщина.

В телеграм-канале группы «Шьём для на-
ших» часто мелькают фотографии средней 
школы в селе Костино, откуда ребята вы-
носят коробки, а в коридоре стоят станки 
с натянутыми сетями.

«Как получилось так, что вы стали сотруд-
ничать с Костинской школой?» – спрашиваю 
Алину. Оказалось, что всё очень просто. 
Здесь у неё учатся старшие дети. Когда ди-
ректор школы Елена Ивановна Куденкова 
узнала от учительницы, что Алина занима-
ется помощью бойцам СВО, стали ей помо-
гать вместе с учащимися. Предварительно, 
конечно, спросив разрешения у родителей.

Сначала ученики помогали фасовать 

вещи и продукты, потом стали делать си-
душки, плести маскировочные сети вместе 
с учителями. Один предприниматель, 
прихожанин Иоанно-Богословского мо-
настыря, помог приобрести раскроечный 
стол. Работы здесь всем хватает. Важно, что 
учителя и ребята делают всё вместе, так и 
взаимопонимание приходит быстрее, и 
отношения становятся более доверитель-
ными.

Педагог дополнительного образования 
Ольга Андреевна Алёшина в рамках своего 
предмета «Радуга творчества» организует 
ребят на участие в акции «Письмо солдату».

– Сначала оформили стенд ко Дню По-
беды, и дети написали письма солдатам 
в 1941 год. А потом я предложила писать 
письма и нашим сегодняшним бойцам на 
фронт. Все меня поддержали. И теперь 
ребята постоянно пишут такие письма 

и никогда не отказываются, – поясняет 
Ольга Андреевна. – У нас в программе есть 
и волонтёрская деятельность, и патрио-
тическое воспитание. В нашей школе всё 
это действительно осуществляется на 
практике, а не просто на словах, как это 
бывает.

За последний год СВО школьники будто 
повзрослели. Для них это не какое-то аб-
страктное понятие, а реальность, которая 
рядом. В школу приходят бывшие ученики, 
вернувшиеся с СВО, у некоторых ребят там 
воюют папы. Когда мама выпускника Мак-
сима стала собирать ему посылку на пере-
довую, то дети написали письма не только 
односельчанину, но и всем его товарищам 
по подразделению.

Летом в школе было затишье. Тогда Ольга 
Андреевна во дворе своего дома установи-
ла станок и стала плести маскировочные 
сети. Ученики Костинской школы частенько 
к ней заглядывали и помогали, хотя их ни-
кто не заставлял.

Маскировочные сети востребованы 
сейчас на всех направлениях, во всех 
частях. Ни одна отправка груза от группы 
«Шьём для наших» без них не обходится. 
Со временем сети стали плести и в храмах: 
Екатерининском храме Рязани, Казанском 
храме села Константиново, Покровском 

храме села Коростово. В Коростове при-
хожане плетут сети в несколько смен. Ма-
тушка Татьяна чуть свет пишет в чате, когда 
можно прийти. И люди отзываются. Елена 
Сокол живет в Рязани, но приезжает плести 
сети именно сюда. В этом храме теплая 
атмосфера. Прихожане – как одна семья, 
всегда готовы оказать помощь.

Еще здесь пекут очень вкусные творож-
ные запеканки и отправляют к праздникам 
в госпитали.

Начали плести сети и в школе № 72 Ря-
зани. Педагог начальных классов Елена 
Михайловна Шатава, вступив в группу 
«Шьём для наших», стала делать с ребятами 
окопные свечи, резать флис на уроках тру-
да. С разрешения директора и родителей 
установили станок для плетения сетей. В 
основном сетями занимаются старшекласс-
ники, но и младшие помогают. К 23 февраля 
и Новому году писали поздравительные 

письма участникам СВО.
– Мы с учениками даже 

молимся за наших бой-
цов вместе. У них уже 
есть курс ОРКСЭ, и они 
вполне нормально это 
воспринимают, – гово-
рит Елена Михайловна. 
– Ведь мы часто на уро-
ках рассказываем о сра-
жениях в нашей истории 
и о том, что перед ними 
служились молебны и 
все соборно молились о 
победе русского оружия.

Практически каждую 
неделю в группу об-
ращаются за помощью 
бойцы из разных под-
разделений: танкисты, 
разведчики, штурмо-
вики – рязанские, туль-
ские, тамбовские. Для 

них формируются грузы, в которых не 
только продукты, предметы одежды и 
лекарства, но и средства защиты – антидро-
новое оружие, ночные приборы, прицелы, 
различные фонарики и многое другое. 
Однажды даже был УАЗик. Помощь посту-
пает и от серьёзных предпринимателей 
и партий. Отправляют её из рук в руки 
непосредственно бойцам на передовую. 
Это принципиальный пункт в работе. Как, 
куда и сколько отправить, решает группа, 
которая называется «Круглый стол “Шьём 
для наших”».

В группе Алины Кирилюк, которую её 
подруги называют «главнокомандующим», 
люди разных возрастов и профессий: от 
школьников до 90-летней Любови Васи-
льевны Овечкиной. И все они объединены 
одной целью – приблизить Победу, не дать 
фашистской коричневой чуме захватить 
наши территории, превратить людей в из-
вращенцев и людей второго сорта.

«Мы не можем стоять в стороне, когда 
беда пришла на нашу землю», – считают 
участники группы «Шьем для наших» и до-
казывают это делом.

ирина евсина
Фото из телеграм-канала 

группы «Шьём для наших»

Вручение медали за помощь в СВО. 
Слева - Алина Кирилюк.
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люди Церкви благотворящий
один мальчик из рязанской глубинки очень любил бывать на церковной службе со своей 

мамой. вот только ближайший храм, не закрытый советской властью, находился за восемь 
километров от его дома. идти было нелегко, особенно зимой, по заметённым снегом полям. 
он как-то пообещал маме: «Когда я вырасту, построю храм в нашем селе!» николай Павлович 
алёшин не только построил храм в родном селе и в своём сердце, но и стал известным учёным, 
создателем научной школы, академиком ран, членом национального совета при Президенте 
рФ по профессиональным квалификациям. 

старичоК 
на траКторе

...Москва, Измайлово, храм 
Рождества Христова, начинается 
служба. Я смущаюсь, но меня 
проводят на клирос.

– Вы должны сегодня постоять 
на том месте, где молился наш 
Николай Павлович! – говорят 
мне. И вот я оказываюсь за 
большим потемневшим образом 
Спаса Нерукотворного. Царские 
врата – совсем рядом. Воздух, 
кажется, дрожит от благодати. И 
не могу не думать о человеке, о 
котором здесь тепло вспомина-
ют и на чьё место меня провели.

Академик Николай Павлович 
Алёшин был прихожанином это-
го храма с 80-х – и до последних 
дней. Его не стало 10 февраля 
2023 года.

А родился Николай Павлович 
10 августа 1941 года в селе Нар-
мушадь Рязанской области – за 
день до Рождества святителя 
Николая. На малой родине даже 
говорят, что настоящий день его 
рождения – всё-таки 11 августа, 
вот только бабушке будущего 
академика число 10 почему-то 
нравилось больше. Так и за-
писали.

Его мама, Анна Ивановна, была 
глубоко верующей женщиной и 
своих пятерых детей воспитыва-
ла христианами. Все они ходили 
в храм в соседнее село Борки 
– несмотря на то, что в совет-
ские годы это, мягко говоря, не 
поощрялось. Рассказывают, что 
однажды Николай даже вынуж-
ден был едва ли не подраться 
со своей учительницей, которая 
на праздник стояла в оцеплении 
вокруг храма, чтобы не пускать 
молодёжь на службу. Но ничто 
ему помешать не могло. В Бога 
он верил твёрдо.

– Николай Павлович расска-
зывал, что в детстве своими 
глазами видел, как из реки вы-
ходили колонны бесов и шли 
в мир, к людям, в село, чтобы 
заниматься там своей работой, 
– вспоминает дьякон храма 
Рождества Христова Владимир 
Исаков. – После этого, как он сам 
говорил, ему уже не надо было 
ничего доказывать про веру. И в 
ряды комсомольцев, как на него 
ни давили, не вступил.

Племянница Николая Павло-
вича Татьяна Горюнова расска-
зала о чуде, которое тоже слу-
чилось с будущим академиком 
в детстве:

– Однажды зимой, под Рож-
дество, он пошёл в храм в силь-
ную пургу и заблудился. Стал 
молиться святителю Николаю: 
«Помоги!» И вдруг видит – едет 
трактор, за рулём старичок, 
сзади сани привязаны. Довёз его 
тракторист до храма. Он сошёл, 
обернулся спасибо сказать – а 
вокруг нет никого...

большой Учёный

Окончив школу в родном селе, 
Николай Алёшин уехал в Москву 
– поступать в Бауманку. Тогда он 
ещё не знал, что в этом вузе будет 
заведовать кафедрой технологии 
сварки и диагностики с 1989 года 
и до конца своих дней.

О том, что он сделал для науки 
и как изменил сварочное про-
изводство в нашей стране, на-
писано множество 
статей, их нетрудно 
найти в интернете. 
Но уже то, что при 
участии и руковод-
стве Николая Пав-
ловича создавались 
оборудование и тех-
нологии для Роскос-
моса и Росатома (не 
говоря уже о многих 
других отраслях), 
думается, даёт пред-
ставление о масшта-
бе его деятельности.

– Если вкратце, то 
Николай Павлович 
рассказывал мне 
так, – говорит на-
стоятель Троицкого 
храма в селе Нарму-
шадь иерей Алексий 
Гавердовский. – Ког-
да он получил кан-
дидатскую степень и 
пришёл в науку, по-
ехал на Ямал, на ме-
сторождения нефти 
и газа. Его задачей 
была проверка сва-
рочных швов, где 
происходят самые 
большие взрывы, 
и определение их 
причин. Американцы и японцы 
имели специальную технологию 
для этого, а Советский Союз – нет. 
Николаю Павловичу пришло в 
голову просвечивать швы осо-
бым образом. Он разработал 
своего рода рентген, который 
показывал, в чём проблема и как 
её устранить. Когда Николай Пав-
лович озвучил это предложение, 
над ним все только посмеялись. 
Но он не отступил. Начал при-
менять свою систему на практике 
– и оказалось, что она позволяет 
предотвратить взрывы на 90 про-
центов! Николай Павлович запа-
тентовал разработку, его карьера 
пошла в гору. Сегодня эта система 
применяется везде – в том числе 
в оборонной промышленности. 
Крымский мост тоже построили 
с использованием технологий, 
разработанных ученым. Николай 
Павлович создал Националь-
ное агентство контроля сварки 

(НАКС) – учебное заведение 
для сварщиков, в котором они 
должны подтверждать свою ква-
лификацию. Только за рубежом 
действуют 150 его отделений, не 
говоря уже о нашей стране.

«чУДом, серёжа»

Отец Алексий Гавердовский 
служит в том самом храме, кото-
рый построили Николай Павло-

вич и его супруга Лидия Федо-
товна. А один из его ближайших 
помощников – племянник ака-
демика Сергей Алёшин. Помимо 
всего прочего, он по утрам в 
воскресные дни и праздники со-
бирает пожилых односельчан, ко-
торым здоровье уже не позволяет 
дойти до церкви на своих ногах, а 
после службы развозит всех об-
ратно по домам. Специально для 
этого Николай Павлович в своё 
время купил микроавтобус.

– Я к вере через дядю пришёл. 
Но он никогда не давил, не учил. 
Бывает, спросит, был ли я на служ-
бе. Я отвечу, что, мол, нет, дела, 
закрутился… А Николай Пав-
лович задумчиво так: «Надо бы 
сходить». Как он радовался, когда 
я в первый раз исповедовался и 
причастился – как ребёнок про-
сто! В миллион раз больше, чем 
когда очередную награду полу-
чал. Вообще он равнодушно ко 

всем своим регалиям относился. 
«Это всё бумажки», – говорил. Я 
как-то приехал к нему в Москву 
на работу. Спрашиваю: «Как же 
так получилось, что вы в таких 
высоких кабинетах сидите?» А он 
ответил: «Чудом, Серёжа, только 
Божьим чудом». В советские годы 
был верующим, в партию не всту-
пил – а таких высот добился.

В Нармушади о государствен-
ных и научных заслугах Николая 
Павловича, конечно, слышали. Но 
для местных жителей он – прежде 
всего человек, который посто-
янно заботился о родном селе. 
Например, его трудами здесь 
появились хорошая дорога и 
ФАП, был благоустроен источник 
святых апостолов Петра и Павла, 
установлена часовня. А главное 
– храм, в котором с 2016 года 
идут службы. Красивый, чудесно 
расписанный изнутри, он был 
построен в рекордно короткие 
сроки: с момента закладки фун-
дамента до воздвижения крестов 
прошёл всего год. В нём наряду с 
современными есть и старинные 
иконы, которые хранились у мест-
ных жителей после разрушения 
церкви в советские годы и ждали 
своего часа.

– Самое трудное, что есть в 
жизни – храм построить, – считает 
иерей Сергий Мелешко, который 
служит в храме в Измайлове и 
поддерживал строительство в 
Нармушади. – Серафим Саров-
ский говорил, что это доброволь-
ное мученичество. Всё восстаёт 
против такого человека. Почему? 
Потому что в храме совершается 
самое главное – Бескровная 
Жертва Христова. А если это будет 
происходить, люди станут при-
чащаться – то есть, соединяться 
со Христом. Николай Павлович 
хорошо понимал, что это значит. 
Это был удивительный человек 
– всегда в ровном настроении, 
радостный. Скольким людям он 
помогал – чаще всего тайно, как 
святитель Николай. Всю жизнь 
буду молиться о его душе. Мы с 
ним однажды ездили к отцу Ни-
колаю Гурьянову. А ведь батюшка 
говорил: «Ко мне никто не при-
ходит, если только не будет на то 
произволения Божьей Матери...»

11 августа, на Рождество святи-
теля Николая, в Нармушадь при-
езжал митрополит Воскресенский 
Дионисий – Управляющий делами 
Московской Патриархии. На 
службе яблоку негде было упасть. 
И напрашивалась мысль: вот, 
человек построил храм, где его 
всегда будут поминать; а мы-то 
что можем по сравнению с этим? 
Но владыка в проповеди под-

черкнул: чтобы за человека кто-то 
молился, достаточно построить 
храм в своём сердце. А сомнений 
в том, что Николаю Павловичу 
удалось и это, нет никаких.

сКорый 
на Помощь

В московском храме в Измайло-
ве о праведном академике, кото-
рый был здешним прихожанином 
не один десяток лет, вспоминают 
с ничуть не меньшим теплом, чем 
на малой родине.

– Так вы про нашего Николая 
Павловича приехали писать! – 
говорили люди, улыбаясь тепло 
и светло. – А ведь он…

И дальше шли истории: одно-
му помог со здоровьем, другого 
деньгами поддержал, за третьего 
помолился.

– У меня после инсульта на-
чался тремор: сильно тряслась 
голова, – рассказывает дьякон 
Владимир Исаков. – По врачам 
ходил, но ничего не менялось. 
Николай Павлович говорил: «Ну, 
мы за тебя помолимся». Я как-то 
стал ему рассказывать о том, как 
сходил к очередному врачу. А он 
мне так успокаивающе: «Мы за 
тебя помолились». Он был уверен 
в силе молитвы. А я на сто про-
центов убеждён, что именно эта 
молитва мне в итоге и помогла, 
Господь её принял.

А у моей соседки Натальи, при-
хожанки нашего храма, около 
пятнадцати лет назад обнаружили 
опухоль в голове, которая быстро 
разрасталась. Врачи сказали, что 
ей осталось жить три месяца. 
Помочь могла только операция, 
которая стоила 150 тысяч рублей 
– по тем временам огромные 
деньги. Николай Павлович увидел 
в храме её маму, которая плакала 
у иконы, и спросил, что случилось. 
«Дочка умирает», – ответила она 
и рассказала про опухоль, про то, 
что денег взять неоткуда. Николай 
Павлович попросил женщину 
успокоиться и принести все ме-
дицинские документы дочери. 
Договорился с хорошим врачом, 
оплатил операцию. Наталья се-
годня жива и здорова.

Другая прихожанка, Татьяна, 
была женщиной одинокой, даже 
без родственников. Когда она 
умерла, встал вопрос, кто будет 
её хоронить. Николай Павлович 
все расходы взял на себя. Можете 
себе представить, что такое похо-
роны в Москве – это недёшево...

Племянники Николая Павловича Татьяна 
Горюнова и Сергей Алёшин с настоятелем Тро-
ицкого храма в селе Нармушадь иереем Алексием 
Гавердовским

(Окончание на стр. 5)
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В более ранних источниках, при том, 
что среди рукописей Троице-Сергиевой 
лавры сохранился даже отдельный си-
нодик с частью имён монахов Троицкого 
монастыря, павших в Куликовской битве, 
это поминовение не увязано с Димитри-
евской субботой. Более того, этой версии 
прямо противоречит наличие точно такой 
же поминальной субботы у народов, для 
которых Куликовская битва не являлась 
частью их национальной истории: бол-
гар, сербов, потомков жителей Великого 
княжества Литовского.

Одно из первых упоминаний Димитри-
евской субботы как дня поминовения 
всех усопших содержится в сборнике 
новгородского происхождения XV века, 
но традиция поминовения в этот день, 
вероятно, значительно древнее. В мона-
стырских Обиходниках Димитриевская 
родительская суббота является днём 
поминовения усопшей братии. Вне мона-
стырей Димитриевскую субботу воспри-
нимали как день заупокойной молитвы 
обо всех усопших верных. Царь Иоанн IV 
Грозный повелел в Димитриевскую суб-
боту «петь панихиды и служить обедни по 
всем церквам и общую милостыню давать, 
и кормы ставить».

В XIX веке мнение о связи Димитриев-
ской родительской субботы с Куликов-
ской битвой постепенно распространи-
лось и стало господствующим. 22 августа 
1903 г. был издан императорский указ, 
предписывающий в войсковых частях со-
вершать в Димитриевскую родительскую 
субботу панихиды по усопшим воинам, 
«за веру, царя и Отечество на поле брани 
живот свой положившим».

Почитание памяти павших воинов 
всегда было в традициях Русской Право-
славной Церкви, и Церковь поминает их 
многократно в течение годового круга 
богослужений. Ведь молитва за усопших 
– это наша главная и неоценимая помощь 
отошедшим в мир иной. Покойник не 

нуждается, по большому счёту, ни в гробе, 
ни в могильном памятнике, ни тем более 
в поминальном столе – всё это есть лишь 
дань традициям, пусть и весьма благоче-
стивым. А вечно живая душа умершего ис-
пытывает великую потребность в помино-
вении близких 
и Церкви, ибо 
не может сама 
творить добрых 
дел.

Но всё же, го-
воря о погиб-
ших воинах, мы 
задумываемся 
и о памятниках 
им.  С лишком 
м н о г о  в о й н 
было в истории 
нашей Отчиз-
ны, и традици-
онно в память 
о защитниках 
Родины возво-
дились храмы-
п а м я т н и к и , 
часовни, памят-
ные знаки и целые комплексы. Посвящён-
ные памяти павших за Отечество воинов 
храмы практически ничем не отличались 
от других, одновременно строящихся 
храмов. Их мемориальность заключалась, 
как правило, в освящении престолов 
в честь тех святых или праздников, на 
день празднования которых приходилась 
битва, определившая исход сражения. 
Одним из первых мемориальных храмов 
в Древней Руси стал храм Покрова на 
Нерли, построенный в 1165 году святым 
князем Андреем Боголюбским в память 

победы над волжскими булгарами и в па-
мять убитого в сражении сына – Изяслава.

Георгиевский храм в Коломенском, 
храмы Всех святых на Кулишках, Покрова 
Пресвятой Богородицы на Рву, Христа 
Спасителя в Москве, Сампсониевский 

в Петербур-
ге, часовня 
во имя свя-
той М арии 
Магдалины в 
Симферопо-
ле – все эти 
храмы – по-
вествование 
о России и ее 
победах. Они 
строились по 
внутреннему 
убеж дению 
русских ве-
ликих кня-
зей, царей, 
и м п е р а т о -
ров, на на-
родные по-

жертвования. Так, из 1714 храмов 
и часовен Москвы – 1114 построены по 
обету, в ознаменование побед над врагом. 
Эти победы не имеют срока давности и 
забвения, хотя и такие попытки пред-
принимались. В течение десятков лет на 
территории нашего Отечества храмы, 
монастыри и часовни уже не строились, 
а только разрушались пришедшими к вла-
сти. На смену храмам и крестам пришёл 
«Вечный огонь». Такой памятник вызывает 
уже не светлое чувство побуждения к 
молитве и память о Воскресении, а лишь 
чувство уныния и тревожной скорби…

Но многовековые традиции православ-
ного поминовения павших защитников 
Отечества, несмотря на все старания 
безбожников, пресечь не удалось, и в 
современной России они активно воз-
рождаются. Ибо нет прочней связи между 
усопшими и живыми, чем связь молитвен-
ная. И нет лучшей помощи усопшим от их 
близких, чем тёплая молитва.

Каким же хочется видеть современный 
памятник воинской славы, чтобы он на-
поминал нам о том, что нельзя быть Ива-
нами, не помнящими родства? Тому есть 
хороший пример в Рязанской области. На 
берегу реки Сосенка неподалёку от Оки 
в небольшом селе Ивашково есть Бори-
соглебский храм. А рядом с храмом – па-
мятник погибшим сельчанам. Венчаемый 
образом Креста, он напоминает о Победе 
Христа Спасителя над смертью. Колокол, 
как голос Церкви, призывает к молитве. 
Образ Георгия Победоносца напоминает 
о воинском подвиге. А по сторонам име-
на. Для того чтобы помнили поимённо! 
Рядом с таким памятником уже хочется 
помолиться за усопших, и, может быть, 
наша молитва принесёт им утешение.

Тысячелетняя история государства 
Российского будет пустой и незначитель-
ной без православия и подвига русского 
оружия во славу Отечества. Два этих 
понятия неразделимы и объединились 
в храмах-памятниках в честь воинских 
побед. Как небесные воины, стоят они на 
русской земле, показывая пример твёр-
дости православной веры и служения 
Отечеству.

владимир антиПов
Фото автора

Память воинов и памятники                      наши традиции

ближайшая суббота перед днём памяти великомученика Димитрия солунского (в 2023 году это 28 октября) 
в народной среде считается одним из главных поминальных дней. в наше время широко распространена 
версия о том, что Димитриевская родительская суббота была установлена благоверным князем Дмитрием 
Донским для поминовения воинов, павших на поле Куликовом. однако такая связь появилась только в 
XVIII или даже XIX веках. 

ангельсКое Пение – 
в сингаПУре

Дьякон Владимир Исаков рассказал и 
такой поразительный случай, о котором 
знает со слов Николая Павловича:

– Когда он уже был академиком и 
работал с Министерством обороны, его 
вместе с одним заместителем министра 
попросили организовать выставку на-
шего нового вооружения для Совета 
Федерации. Сами понимаете, ни одну 
ракету без сварки не сделаешь, а Ни-
колай Павлович – главный сварщик. От 
выставки все пришли в восторг. Нико-
лая Павловича и заместителя министра 
наградили недельной поездкой в Син-
гапур. Приехали они, поселились в оте-
ле. Вечером к ним постучались тайские 
девушки с настойчивым предложением 
известных услуг. Они их отправили об-
ратно, а чтобы им не надоедали снова, 
решили поселиться в одном номере: 
пентхаус всё равно большой, места 

много, а местные пусть что хотят, то и 
думают. Надо сказать, что замминистра 
был мусульманином, но равнодушным к 
вере. Наутро Николай Павлович по обы-
чаю встаёт на молитву. Он с собой скла-
день во все командировки возил. А его 
компаньон в это время принимал душ. 
Николай Павлович молится, и вдруг 
начинается пение – такое прекрасное, 
что словами не передать. Ангельское! 
Николай Павлович понял, что это Херу-
вимская песнь, и упал на колени, у него 
слёзы градом. Тут из душа в полотенце 
выбегает замминистра и… тоже падает 
на колени. И у него тоже слёзы текут от 
этого пения. Когда оно закончилось, му-
сульманин спрашивает: «Что это было?» 
Николай Павлович ответил, что ангелы 
пели – вероятно, для укрепления в вере, 
но сам и так верил твёрдо: «Наверное, 
для вас». Тогда замминистра сказал: 
«Коля, вернёмся в Москву – ты меня 
крести!» И действительно, приехав в 
столицу, он крестился.

Протоиерей Владимир Кутикин слу-
жит в храме Рождества Христова с 1993 
года.

– Николай Павлович подошёл ко мне 
познакомиться, держался очень скром-
но, – вспоминает он. – Дал визитку, 
сказал: «Если что – обращайтесь». Он 
бывал на службе каждое воскресенье, 
как правило, вместе с супругой. Ста-
рался приходить и в праздники – даже 
если они выпадали на будний день и 
ему надо было на работу, всё равно 
раннюю Литургию отстоит. Что про него 
сказать? Он был как ангел-хранитель 
нашего храма. 

Объём помощи, которую он ему ока-
зывал, просто колоссальный. Но Нико-
лай Павлович заботился не только о 
храме. Этот человек жил, как святитель 
Николай, – узнав о беде ближнего, всег-
да старался помочь. При этом Николай 
Павлович был скромнейшим челове-
ком. Никогда не бравировал своим по-
ложением, не пытался продавить свои 
решения, как это порой свойственно 
людям, наделённым властью. Приезжал 
примерно за час до службы, которую, 
кстати, хорошо знал. Когда его не стало, 
мы, безусловно, осиротели. Это был 
в первую очередь глубоко верующий 
человек, а уже во вторую – большой 
учёный.

Юлия верёвКина

благотворящий
(Окончание. Начало на стр. 4)

Храм Рождества Христова в Измайлове

Памятник в селе Ивашково
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за трезвость
в 120 километрах от рязани, в селе ясенок Ухоловского района, с 2016 года действует центр 

восстановления и развития личности «трезвое дело». сюда приезжают люди, которые хотят 
научиться жить трезво. работа Центра выстроена по методике г. а. шичко, органично совме-
щённой с принципами православного вероучения, включая традиции христианской аскетики 
и святоотеческого наследия. религиозный компонент выступает неотъемлемой частью про-
граммы реабилитации.

том же году архимандрит 
Афанасий (Культинов) 
поддержал работу Цен-

тра по организации помощи 
зависимым и благословил на 
такую полезную деятельность. 
«Вопрос этот очень злободнев-
ный на сегодняшний день. Будем 
молиться, чтобы Господь дал сил, 
крепости Евгению Сергеевичу 
Леднёву в этом очень важном 
деле и оно дало свои плоды», – 
сказал батюшка.

Рязанская благотворитель-
ная общественная организа-
ция «Трезвое дело» действует в 
Скопинской и Шацкой епархии 
по благословению епископа 
Питирима (Творогова). После по-
сещения центра «Трезвое дело» 
в 2021 году владыка Питирим 
написал: «Руководителя Центра 
Евгения Леднёва знаю давно, он 
мой старый знакомый. Мы с ним 
почти двадцать лет назад труди-
лись вместе в тюремном отделе 
Троице-Сергиевой Лавры. Центр 
у него уникальный! Там царит 
атмосфера доверия и любви. Нет 
той профессиональной казёнщи-
ны и церковной принудиловки, 
которые нередко царят в по-
добных православных учрежде-
ниях, где заставляют ходить на 
долгие монастырские службы, 
следят, обыскивают и давят на и 
без того расшатанную психику. 
Здесь же бывшие (можно смело 
употреблять это определение) 
алкоголики и наркоманы сами 
признаются, что нигде не чув-
ствовали себя такими свободны-
ми и уверенными в победе над 
недугом. И воцерковление этих 
ребят и девчат идет успешнее, 
чем если бы им денно и нощно 
твердили о посте и молитве. 
Огромная благодарность Евге-
нию за его ежедневный подвиг! 
А его подопечным – счастья в 
новой жизни с Богом!»

ладыка часто посещает 
Центр и духовно окорм-
ляет его воспитанников, 

совершает богослужения в хра-
ме Покрова Божией Матери села 
Ясенок – месте расположения 
Центра.

Центр «Трезвое дело» работает 
по методике советского учёного 
Геннадия Андреевича Шичко. 
Метод освобождения от алко-
гольной зависимости Г. А. Шичко 
направлен на изменение отно-
шения к винопитию, умение от-
делить от себя злую запрограм-
мированность, что становится 
возможным, если обратиться 
к покаянию и решительно воз-
ненавидеть этот грех. Следствие 
работы над собой – обретение 
противоположной пьянству до-
бродетели – трезвости.

Важно понять, что употре-
бление алкоголя не является 
естественным для человеческого 
организма. Человек рождается 
трезвым, Господь не влагает в 
сознание младенца тяги к одур-

манивающим веществам. Если 
предложить ребёнку алкоголь, 
то ему будет отвратителен его 
вкус. Но что происходит потом, 
почему очень рано алкоголь ста-
новится притягательным, даже 
для младенцев? Посмотрите, как 
проходит празднование детских 
дней рождения: уже с детсадов-
ского возраста малыши начинают 
чокаться бокалами с соком и 
газировкой, на праздники им 
покупают детское шампанское. 
В подростковом возрасте дети 
ждут совершеннолетия, и символ 
взрослости – это, конечно, бокал 
вина или шампанского. Многие 
подростки употре-
бляют алкоголь лет с 
14, а то и раньше.

В сознании ребен-
ка, наблюдающего за 
поведением взрос-
лых, чётко отклады-
вается посыл: алко-
голь – это радость, 
алкоголь – это празд-
ник. Таким образом 
человек внушает 
себе, что алкоголь 
«помогает справить-
ся с проблемами» – 
стеснительный под-
росток становится 
смелым, проблемы 
уходят на второй 
план,  с тановитс я 
легче общаться с 
людьми. Постепенно 
этот «добрый друг» порабощает 
своих поклонников. Именно 
поэтому глубинная причина ал-
коголизма заключается в запро-
граммированности сознания. 
Зависимый человек действует 
на автоматизме, в его сознание 
заложена программа, рефлекс. 
Метод Г. А. Шичко позволяет раз-
рушить этот автоматизм.

Открытия Геннадия Андрееви-
ча Шичко, сформировавшие его 
метод избавления от социально 
запрограммированных вредных 
привычек, основаны во многом 
на трудах нашего земляка, все-
мирно известного учёного, ака-
демика И. П. Павлова, учеником 
которого он был. Основные 
работы и научные исследования 
Г. А. Шичко проводил в сфере 
искоренения и профилактики 
социально-психологической 
запрограммированности людей 
на так называемые вредные 
привычки. Он работал на стыке 
физиологии, медицинской и со-
циальной психологии, психиа-
трии и социологии. Концепция 
Шичко научно обосновывает 
подход к таким важным социаль-
ным проблемам, как азартные 
игры, хулиганство, преступность, 

алкоголизм, курение, наркома-
ния и т.д.

ростейшая, но ловко 
завуалированная под-
мена понятий, оправды-

вающая умеренное и культурное 
отравление, приукрашивает 
алкоголизм, выставляя его безо-
пасным для человека.

Держится эта теория на трёх 
видах лжи. Ложь № 1. Алкоголь 
– это пищевой продукт. Ложь 
№ 2. Качественный алкоголь не 
только безвреден, но и полезен. 
Ложь № 3. Умеренное употребле-
ние – не отравление.

Н. К. Зиновьев в своей книге 
«Жизнь без алкоголя и табака» из-
ложил причины возникновения и 
развития алкогольно-табачной 
зависимости и описал действия, 
при помощи которых можно из-
бавиться от привычки к употре-
блению алкоголя и табака. Автор 
называет в качестве необходимо-
го условия получения устойчиво-
го результата сочетание глубоко 
научного метода Г. А. Шичко с 
вечными православными ценно-
стями, что уничтожает в сознании 
человека саму мысль о возврате 
к пьянству и курению табака.

о мнению игумена Ана-
толия (Берестова), не-
сомненная заслуга Г. А. 

Шичко состоит в том, что он 
последовательно, с научных 
позиций, подошёл к разрабо-
танному Павловым учению о 
высшей нервной деятельности 
и на этой основе разработал и 
ввёл в практику метод ликви-
дации у человека алкогольно-
табачной зависимости.

Именно поэтому в нашей Про-
грамме формирования трезвых 
убеждений, выстроенной по 
методу Г. А. Шичко, главной це-

лью является восстановление 
в человеке нравственности, то 
есть способности различать в 
социальной сфере добро и зло, 
в области сознания – правду 
и ложь, в области духовного 
состояния – личность и грех 
(страсть, программу, врага) на 
уровне социальных явлений, 
личных поступков и привычек, а 
также на уровне мыслей и слов 
(правильных трактовок).

Работа по обретению утрачен-
ной трезвости в центре «Трезвое 
дело» базируется на желании 
обратившегося за помощью че-
ловека избавиться от проблемы 

зависимости от 
с а м о отр а в л е -
ния.

В с е  п р о ж и -
вающие в Цен-
тре обязатель-
но служат друг 
другу, несут по 
очереди дежур-
ства, выполня-
ют послушания, 
о б я з а т е л ь н о 
участвуют в со-
вместной тра-
пезе.

О р г а н и ч н о 
обогащается и 
духовная жизнь 
воспитанников, 
которая напол-
няется знаниями 
о Господе нашем 

Иисусе Христе и Церкви, имеет 
своё системное практическое 
воплощение в ежедневном мо-
литвенном правиле, участии в 
богослужениях, Таинствах Ис-
поведи и Причастия, заботе о 
благоустройстве храма.

Организация «Трезвое дело» 
является общиной христиан, 
совместно осуществляющих 
важнейшую работу над собой 
по освобождению от страстей 
пьянства, табакокурения, нарко-
мании, игромании и ведущих по 
мере своих сил и наработанных 
навыков трезвый, христианский 
образ жизни в духе взаимной 
любви и доверия. Так, посте-
пенно, но с положительной для 
себя динамикой, человек преоб-
ражается не только внешне, но и 
внутренне.

Приехавшие в Центр новички в 
подавляющем большинстве сво-
ём только в Центре взяли впер-
вые молитвослов в руки, впервые 
услышали слово «Евангелие». 
Поэтому их добровольный и осо-
знанный шаг в воцерковлении 
особо ценен и рассматривается 
как устойчивый результат восста-
новления утраченной трезвости.

Центр использует в своей 

практике обеты трезвости. Мно-
гие воспитанники по оконча-
нии реабилитации дают обеты 
трезвости на разные сроки. Так, 
Преосвященнейшим Питири-
мом, епископом Скопинским и 
Шацким, дважды был совершён 
чин обета трезвости перед ново-
годним богослужением в нашем 
храме Покрова Божией Матери 
села Ясенок, 1 января 2022 года 
и 1 января 2023 года. За время 
работы центра «Трезвое дело» 
обет трезвости дали в общей 
сложности более двадцати пяти 
человек.

з внимательных и за-
ботливых старожилов, 
восстановивших свою 

трезвость, сложилось активное 
ядро организации, продолжаю-
щее укреплять репутацию Цен-
тра и по завершении освоения 
курса. Двери Центра открыты 
для гостей, которые тут бывают 
постоянно. Это и выпускники, и 
родственники будущих воспи-
танников, и официальные лица 
из различных учреждений. Мы 
часто бываем в школах с уро-
ками трезвости, выступаем по 
радио, телевидению, в печати.

Следствием успешной работы 
центра «Трезвое дело» стал теле-
визионный проект «Двенадцать» 
на канале «Спас», созданный 
при поддержке Синодального 
отдела по благотворительности 
Русской Православной Церкви. 

Тема трезвости в учении Церк-
ви встречается у многих духов-
ных писателей. Сама причина 
пьянства духовная, и состоит 
она в том, что человек, поражён-
ный страстью пьянства, даже не 
подозревает, что он создан Бо-
гом для другой жизни. За каждой 
страстью стоит определённый 
бес, зависимость от которого 
и делает человека пленником 
определённого порока. Василий 
Великий говорит: «Пьянство – 
это добровольно накликаемый 
бес, чрез сластолюбие вторгаю-
щийся в душу… Страсти же – это 
суть бесы, вселившиеся в душу. 
Жалок одержимый бесом, а 
упивающийся, хотя терпит то же, 
не достоин сожаления, потому 
что борется с произвольно на-
кликанным бесом» (Свт. Василий 
Великий. Творения. Ч. 4).

Святые отцы учат нас ставить 
ум на страже сердца, на страже 
помыслов и не давать им далее 
развиваться в направлении 
падения. Методика Г. А. Шичко, 
используемая в Центре, благода-
ря своей научности и детальной 
проработке позволяет на деле 
применить святоотеческое на-
следие.

виктория татьян

В
точка опоры

Евгений Леднёв с наставниками  и участниками центра 
«Трезвое дело»

В

П

П

И

Телефон центра: 
+7 900 607 97 07
Электронная почта: 
info@trezvoe-delo.ru
Сайт: www.trezvoe-delo.ru
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По дорогам скобелева                      слава отечества

29 сентября исполнилось 180 лет со дня рождения михаила Дмитриевича скобелева, великого полководца, уроженца рязанской 
земли, чьё имя в славной истории государства российского ставят рядом с именами суворова и Кутузова.

Одна из нераскрытых страниц 
его героических свершений в 
Средней Азии, где город Фергана, 
который генерал и основал, носил 
прежде его имя, приоткрывается в 
документальном фильме «Рассвет 
Белого генерала» режиссёра Ми-
хаила Малахова-младшего и всей 
творческой группы из 11 человек. 
Презентация фильма состоялась 
накануне дня рождения М. Д. Ско-
белева в кинотеатре «Кинолюкс» 
в Рязани.

Главное действующее лицо кар-
тины, автор идеи, генеральный 
продюсер фильма – известный 
рязанский путешественник, пред-
седатель Рязанского отделения 
Русского географического обще-
ства, Герой России Михаил Георги-
евич Малахов рассказал о том, как 
возникла идея создания фильма о 
великом полководце.

Впервые Михаил Георгиевич 
заинтересовался героическими 
военными походами Скобелева 
около 40 лет назад в Средней 
Азии – на леднике Федченко на 
Памире. Во время подготовки к 
предыдущей круглой дате «Бело-
го генерала» – 175-летию со дня 
рождения – в Рязанском геогра-
фическом обществе проследили 
путь становления этого самого 
известного полководца второй 
половины XIX века, героя Шипки в 
Болгарии. Оказалось, что большой 
полководческий и организатор-
ский талант Скобелева, дипломата 
и исследователя, патриота России, 
формировался в походах именно 
в Средней Азии, где он провёл 
десять лет своей жизни.

Выяснилось, что Михаил Дми-
триевич Скобелев, человек с не-
заурядным научным мышлением, 
неоднократно публиковался в 

«Вестниках Русского географи-
ческого общества». «И неслучай-
но вместе с ещё одним нашим 
знаменитым земляком Петром 
Петровичем Семёновым-Тянь-
Шанским Михаил Дмитриевич 
номинировался на звание по-
чётного члена Русского гео-
графического общества. Но не 
состоялось – преждевременная 
смерть в 38 лет прервала этот 
процесс», – рассказал на пре-
зентации фильма М. Г. Малахов.

Поэтому действительные чле-
ны Русского географического 
общества решили восстановить 
справедливость и поставили 
себе задачу открыть новую стра-
ницу в жизни и деятельности 
М. Д. Скобелева – весь период, 
связанный с формированием 
его как полководца, диплома-
та, исследователя, крупного 
государственного деятеля. Так 
родилась идея экспедиции в 
Среднюю Азию.

– Мы ещё не знали, как это всё 
будет: в этих краях нас вполне 

из савла в Павла                      советуем прочитать
в издательстве «скрижаль» вышли 

в свет первая и вторая части трилогии 
православного писателя сергея марно-
ва о святом первоверховном апостоле 
Павле: «молодые годы апостола Павла» 
и «теперь на рим: зрелые годы апостола 
Павла».

Характерной особенностью творчества 
Сергея Марнова является его стремление 
погрузить читателя в созданный им мир и 
сделать его пребывание там максимально 
интересным. «Православная литература 
не имеет права быть скучной!» – таков 
девиз писателя. Обладая глубокими по-
знаниями в истории (особенно – Древнего 
Рима), писатель легко создаёт атмосферу 
исторической достоверности.

Как сам автор признаётся в предисло-
вии к роману «Молодые годы апостола 
Павла», подвигла его к написанию книги 
именно невероятно богатая приключе-
ниями жизнь святого апостола.

На первых страницах книги мы видим 
юного Савла, ещё не знающего о Христе, 
но уже имеющего особый дар от Господа 
– дар жертвенной любви ко всему сущему.

Переплетаясь с основной линией – 
самого Савла, – в повествовании разво-
рачиваются грозные события: начало 

Иудейских войн, предчувствие гонений 
на христиан.

Вслед за главным героем читатель по-
падает в Кесарию, Иерусалим, Дамаск, 
Антиохию – и многие другие города и 
веси, названия которых мы знаем из Свя-
щенного Писания. Здесь живут люди, ко-
торые помнят Иоанна Крестителя, видели 
распятие Спасителя, а кто-то слышал Его 
притчи, а кто-то был знаком с Его братья-
ми. Всё вокруг напоминает о Нём, имя 
Его растворено в страницах романа. Вот 

в одном из прохожих мы 
узнаём Иакова, брата Го-
сподня, а вот – нечестивые 
первосвященники, Анна и 
Каиафа, судящие святого 
архидиакона Стефана. Упо-
минается и Понтий Пилат: 
«Часто мыл руки, вздра-
гивал при виде любого 
еврея и кричал ночами 
от бессилия, мучительно 
доискиваясь ответа на во-
прос: “Что есть Истина?”» 
Так, осудивший Христа 
на смерть, он осуждён 
на вечные муки совести, 
сводящие его в итоге с ума.

После обращения ко Христу на пути в 
Дамаск и присоединения к Церкви Хри-
стовой Савл начинает свой уже апостоль-
ский путь. Города и деревушки, дворцы 
и синагоги – и везде Проповедь. Где-то 
побьют камнями, где-то убийц подошлют, 
а где-то встретят с радостью – невзирая ни 
на что, Савл и его спутники продолжают 
нести слово Божие, выполняя последний 
завет Спасителя: «Идите и научите все 
народы, крестя их во имя Отца и Сына и 
Святого Духа» (Мф. 28:19).

На страницах романа апостол часто 
говорит словами своих посланий. Автор 
старается следовать за тем наследием, ко-
торое оставил апостол Павел, и как можно 
меньше добавлять от себя. Есть, правда, 
одна деталь, которую автор приписал 
апостолу, однако – вполне допустимая. 
Книжный Савл очень любит море. Так скла-
дывается, что в каждом порту, куда приво-
дит Господь Савла с Марком и Варнавой, 
их ждёт корабль «Дафна» и его опытный 
капитан. Именно этот корабль впервые 
увозит юного Савла в Иерусалим. И на 
его носу Савл впервые ощущает чистую 
радость от общения с морской стихией.

Образ моря становится лейтмотивом 
всего произведения – что, конечно, от-
сылает нас к образу моря житейского, 
играющего волнами. Церковь – как креп-
кий корабль, на котором мы преодолеваем 
бурные воды.

Книга Сергея Марнова заставляет за-
думаться о многом, позволяет по-новому 
взглянуть на, казалось бы, известные со-
бытия, описанные в Деяниях апостолов. Из 
этой книги можно почерпнуть знания по 
истории Древнего Рима, Иудеи и всей Ма-
лой Азии, познакомиться с историческими 
личностями – и сделать это непринуждён-
но, просто увлёкшись чтением.

мария малова

могли и арестовать, как нас 
предупреждали, и другие непро-
стые ситуации могли возникнуть, 
– рассказывает Михаил Малахов. 
– Но с Божией помощью у нас всё 
получилось.

Создатели фильма «Рассвет 
Белого генерала» ставили перед 
собой цель не только пройти 
маршрут по следам полководца, 
но и восстановить память о нём, 
рассказать о добрых деяниях 
патриота России. Члены съёмоч-
ной группы на себе испытали все 
сложности похода, в котором 
Скобелев с войском совершал 
почти тысячекилометровые 
переходы, часто в пешем строю.

Члены команды совершили 
восхождение на пик Скобелева 
высотой 5000 метров и раз-
веяли там привезённую с собой 
землю из родового гнезда гене-
рала – имения в селе Заборово 
Александро-Невского района.

Красивые съёмки, содержа-
тельный текст, талантливая ре-
жиссура «заставляют» зрителей 

смотреть фильм на одном ды-
хании. Было приятно видеть до-
брую, живую реакцию аудитории.

По следам экспедиции вскоре 
должен выйти в свет и фотоаль-
бом о местах Средней Азии, в 
которых формировался полко-
водческий талант М. Д. Скобелева. 
Это также будет замечательным 
вкладом в ещё не завершённое 
изучение жизни и деятельности 
нашего земляка, который, прожив 
всего 38 лет, успел сделать так 
много во славу России. Он воевал 
в молодые свои годы, был очень 
талантливым военачальником, о 
котором знают не только в нашей 
стране, но и во всём мире.

Главный федеральный инспек-
тор по Рязанской области ап-
парата уполномоченного пред-
ставителя Президента РФ в Цен-
тральном федеральном округе 
Михаил Борисович Максимов, 
поприветствовав кинематогра-
фистов и всех создателей фильма, 
отметил, что Михаил Георгиевич 
со своей командой в очередной 
раз подтвердили высокий класс 
в съёмке, в организации, в твор-
ческом подходе к своему делу, 
к сохранению исторической 
памяти, начиная с самых первых 
кадров фильма, в которых мас-
штабно показана карта великой 
Российской империи – земли, 
освоенной большими трудами 
наших предков. «Отрадно, что 
в кинозале присутствует много 
курсантов военных заведений. Им 
есть чему учиться от этих “исто-
рических глыб“ нашей России, 
нашей Рязанской земли». 

На генерала Скобелева, как 
на яркую звезду, с гордостью и 
надеждой смотрели народы Рос-
сийской империи и Восточной 
Европы. А взошла и засияла эта 
звезда всей своей мощью над 
раскалёнными землями Средней 
Азии.

Ту дорогу, по которой члены 
рязанской экспедиции ехали на 
автобусе, в народе до сих пор 
называют скобелевской. Пре-
жде, до появления здесь войска 
во главе с Белым генералом, 
там была только протоптанная 
животными тропинка. Тем пле-
менам, которые присягнули на 
верность России, Скобелев по-
ставил условие – пробить колёс-
ный путь. Так возник «шёлковый 
путь», по которому шли караваны 
верблюдов, лошадей, благодаря 
которому развивалась торговля, 
преображались и росли селения 
Средней Азии.

Ещё при жизни Михаилу Ско-
белеву посвящали песни, стихи, 
музыкальные произведения. 
Современные поэты и музыканты 
тоже интересуются этой крупной 
исторической фигурой. Показ 
фильма «Рассвет Белого генера-
ла» завершился на высокой ноте 
– песню на свои стихи исполнил 
поэт и прозаик Андрей Крючков.

«Рязанский край, в истории 
которого, / Как белый ангел, – 
Белый генерал. / Нет времени 
прошедшего и скорого / Для тех, 
кто силой духа смерть попрал».

татьяна ларчина, 
ирина мирная
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7 октября – Зарайск. Иоанно-Предтеченский собор. Зарайский кремль. Экскурсия по городу.
8 октября – Троице-Сергиева Лавра. Хотьковский Покровский монастырь.
9 октября – Рязанская епархия. Иоанно-Богословский монастырь.
13–14 октября – Оптина Пустынь. Шамордино. Клыково.
14 октября – Рязанская епархия. Михайловский Покровский монастырь. Часовня над могилой блж. Полюш-
ки Захаровской.
15 октября – Московская епархия. Воскресенский Ново-Иерусалимский монастырь.
21 октября – Москва. Покровский монастырь (мощи св. блж. Матроны Московской). Новоспасский мона-
стырь.
22 октября – Касимовская епархия, пос. Тума. Храм Святой Троицы. Троицкий храм (пос. Гусь-Железный).
23–24 октября – Оптина Пустынь. Шамордино. Клыково.
28–29 октября – Троицкий Серафимо-Дивеевский монастырь.
3 ноября – 7 ноября – Казань.

свой путь
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читатели,
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подписка 

на II полугодие 
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Второе полугодие – газета «Благовест» (и приложе-
ние – детский журнал «Ступени»). Подписаться можно 
в любом почтовом отделении России, Рязани, Рязанской 
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Паломнический центр рязанской епархии

«люблю искренность»

– Я фотографирую в разных 
храмах Рязани и области, а также 
в Москве. Куда позовут, там и 
снимаю. Разве это главное, чтобы 
храм был фотогеничным? Когда 

выбираете храм для Таинства, 
надо идти туда, куда всегда хо-
дите, не надо искать самый кра-
сивый, самый благодатный храм. 
Вы же не на фотосессию идёте, 
а на самое главное Таинство в 
жизни. Крещение, Венчание – 
это неповторимые события! Все 
храмы по-своему красивы.

– При создании кадра вы 
ориентируетесь на красивую 
картинку или на эмоции, кото-
рые испытывает прихожанин 
в этот момент?

– Всё учитываю – и компози-
цию, и эмоции. Отмечу, что, как 
и в любой другой съёмке, лучше 
без суеты.

– Как пришли к первой пер-
сональной фотовыставке? и 
какой отклик они дают?

– Предложили площадку для 
выставки, я и согласилась. Пред-
ложат ещё – ещё соглашусь. 
Получилось очень здорово, был 
большой отклик со стороны по-
сетивших выставку. На выставке 
я познакомилась со многими 
интересными фотографами, с 
которыми продолжаю общение 
до сих пор.

господь каждому человеку даёт талант, которым он может ему служить. с мариной стро-
товой, приходским фотографом вознесенского храма рязани, членом фотоклуба «звёздный 
путь», участницей многих фотовыставок, в рамках совместного проекта газеты «благовест» и 
кафедры литературы и журналистики ргУ «штрихи к потртрету» беседует анастасия левина, 
студентка третьего курса отделения журналистики ргУ имени с. а. есенина.

– с чего начался ваш путь в 
искусстве фотографии? Как вы 
пришли к фотографии в стенах 
храма? и как давно?

– Когда мне было семь лет, папа 
подарил мне мой первый, тогда 
еще пленочный, фотоаппарат 
«Смена». Именно с этого момента 
я начала учиться сохранять свои 

воспоминания на фотобумаге.
До того, как перейти к фото-

графиям внутри храмов, я зани-
малась запечатлением архитек-
туры, старинных и современных 
храмов. Конкретно в храме сни-
маю с 2017 года. Для меня эти 
съёмки всегда удивительны. В 
храме интересный свет, а лица 
людей необычайно вырази-

тельны. Главное – не мешать 
их молитве, а ловить моменты. 
Именно поэтому мои фотогра-
фии живые и настоящие. Герои 
на них не позируют, они живут 
этим моментом, а я его бережно 
сохраняю.

– Как часто люди обраща-
ются к вам за семейными 
или личными фотосъёмками? 
чаще это православные со-
бытия или отвлечённые темы?

– В приоритете у меня съёмка 
Таинств Крещения и Венчания, 
съёмка богослужений. Семейные 
или личные заказы стараюсь 
брать не часто и фотографирую 
только тех, кому уже снимала 
Таинства. Делаю и другие съём-
ки, в том числе предметные, но 
предпочитаю выделять именно 
храмовую съёмку.

– Как реагируют прихожане, 
когда видят, что вы их фото-

графируете?
– Прихожане на-

шего храма ко мне 
привыкли. Да и не 
лезу я с камерой в 
лицо. Стараюсь ни 
в коем случае не 
отвлекать от мо-
литвы. Встану в уго-
лочке и незаметно 
и практически бес-
шумно фотографи-
рую.

– Предпочитаете делать жи-
вые фотографии или поста-
новочные? если живые, то 
легко ли получается поймать 
нужный момент?

– У меня в профиле вы мало 
найдете чисто постановочных 
кадров. Я люблю жизнь, ис-
кренность. Фальшь видно, и не 
хочется её разглядывать. Жанр 
репортажа достаточно сложен, 

потому что ты не командуешь 
героями. Под обстановку под-
страиваешься сама. Отошла, 
присела, сняла с вытянутых рук, 
вариантов масса. А вообще меня 
всегда вдохновляет на создание 
нового обстановка в храме, свет, 
мои близкие, дети, принимаю-
щие Таинства, и многое другое.

С Божией помощью всегда 
хорошо и спокойно. Для меня 
вера в Бога – это самое главное 
в моей жизни.

– Как вы считаете, каждый 
ли может ли работать фото-
графом в храме?

– В храме работать может толь-
ко воцерковлённый, верующий 
человек. Когда ты знаешь, что 
происходит, что дальше будет на 
богослужении, то уже и встанешь 
в нужном месте, и мельтешить 
особо не будешь. В храме надо 
быть незаметной, чтобы не ис-
портить молитвенный настрой 
прихожан.

– вы фотографируете только 
в вознесенском храме? Какой 
храм, по вашему мнению, са-
мый привлекательный?

Приглашаем рязанцев и гостей города познакомиться 
со святынями рязанского кремля в сопровождении

епархиального экскурсовода.

Вы получите полное представление о жизни Рязанского кремля 
на протяжении его многовековой истории.

Экскурсия включает подъем на Соборную колокольню. На смо-
тровой площадке вы увидите, как выглядел наш город в начале 
XX века.

Только епархиальные экскурсоводы имеют право давать объ-
яснения в храмах кремля.

По желанию может быть организована встреча с духовенством 
храмов Рязанского кремля.

Получить более подробную информацию о содержании экскур-
сий, а также забронировать их онлайн можно на епархиальном 
сайте Рязанского кремля в разделе «Экс-
курсии» (https://kreml-ryazan.ru/excursion), 
по телефону или по электронной почте: 
rznepar@gmail.com.

Обязательно укажите количество взрос-
лых, детей и их возраст, дату и время про-
ведения экскурсии.

наш телефон: +7-915-619-88-78.


